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Большинство совре-
менных психологов и 
ведущие разного рода 
тренингов говорят, 
что человек должен 
быть в себе уверен. И 
мы видим вокруг все-
общую гигантскую 
самоуверенность, осо-
бенно среди молодых 
людей. Люди хотят 
успеха. Славы. Денег. 
Люди хотят земных 
благ и заявляют, что 
они этого конечно же 
достигнут. 

Но какой ответ дает хри-
стианство на эти самонаде-
янные стремления достичь 
стопроцентного успеха? Со 
стороны христиан мы ча-
сто слышим: «На всё воля 

Божия». Что же? Неужели 
это отрицает необходи-
мость работать, трудиться, 
достигать намеченных це-
лей? Конечно, нет. Успех – 
это слагаемое двух вещей: 
стремлений человека, вы-
раженных в труде,  и воли 
Божией. 
Со своей стороны мы 

должны трудиться со сто-
процентной отдачей, так, 
словно успех задуманного 
зависит только от наших 
усилий. И при этом, с дру-
гой стороны, нам нужно 
понимать, что результат 
зависит не только от нас. 
Существует множество 
трагических случайно-
стей. Или, напротив, вне-
запных удач. Мы должны 
молиться с осознанием, 
что благополучие нашего 
дела на 100% зависит от 
воли Божией. 
И вот такое устроение, 

такое двойственное от-
ношение к жизненным 
целям должно быть у нас 
всегда. Не пустая само-
уверенность, основанная 
ни на чем, но желание 
трудиться, обеспечивать 
успех своими силами, сво-
ей целеустремленностью. 
И с другой стороны – пол-
ная надежда на волю Бо-
жию.

Порой в жизни че-
ловека происходят 
необычные собы-

тия, выделяющиеся из 
повседневной жизни. В 
таком случае говорят, что 
произошло чудо – свер-
хъестественное явление, 
нарушающее «законы 
природы» и не поддающе-
еся рациональному объ-
яснению. Чудо чаще всего 
случается не просто так – 
как правило, оно меняет 
чью-то жизнь к лучшему. 
Но в результате у некото-
рых людей, и особенно у 
верующих, наблюдается 
чрезмерное влечение ко 
всему «чудесному». 
И здесь необходимо по-

нимать, что чудо – не вол-
шебная палочка, а Церковь 

– не фабрика по производ-
ству чудесных явлений. 
Чудо, если оно действи-
тельно имеет Божествен-
ное происхождение, ука-
зывает на необходимость 
изменения внутреннего 
мира человека.

Верующие люди 
очень любят ссы-
латься на чудеса, 

как на основание своей 
веры, при этом низводя 
религию до уровня про-
стых сверхъестественных 
явлений, якобы доказы-
вающих бытие Бога. Это 
не совсем правильно. 
Согласно евангельскому 
повествованию, Христос 
действительно творил чу-
деса, но никогда для того, 
чтобы заставить людей 
веровать в Него. Чудесные 
события евангельской 
истории происходили по 
любви и состраданию к 
нуждам людей. Бог никог-
да не действует поперек 
свободной воли человека, 
не хочет его посредством 
чуда «заставить» уверо-
вать, поэтому все чудес-
ные явления происходят 
под покровом таинствен-
ности. 
Яркий пример этих слов, 

самое большое чудо хри-
стианской веры и самый 
большой парадокс – Вос-
кресения Христова никто 

не видел! Мы часто не за-
мечаем этого, но при вни-
мательном чтении еван-
гельского повествования 
не находим описания са-
мого момента Воскресе-
ния. Как же так? Мироно-
сицы приходят ко гробу 
и видят его уже пустым, 
апостолы описывают этот 
момент со слов женщин, 
иные ставят уже перед 
фактом… Более того, по-
сле Христос явился своим 
ученикам, и «они не уз-
нали Его» (Евангелие от 
Луки). В чем же дело?

Несмотря на пара-
доксальность собы-
тий, чудо Воскресе-

ния Христа не вызывает 
сомнений. Господь остав-
ляет тайной момент Сво-
его Воскресения, чтобы 
человек приходил к Нему 
не из-за одного только 
знания этого факта, а по 
вере, по личному опыту 
общения с Воскресшим 
Учителем. Как тогда, так 
и сейчас Христос открыва-
ется человеку, и открыва-
ется тайно, незримо для 
других и непередаваемо 
по своей сути. В этой лич-
ной встрече человека со 
своим Творцом Бог не по-
пирает свободную волю 
человека, Он оставляет 
последнее слово за ним. 
Оставляет человеку воз-

Мнение

Алексей ЗЕНКИН, 
студент 
кафедры Теологии 
РГУ им. Есенина

Слово архипастыря

Воля Божья 
или труд? 
Не нужно 
«или»!

Митрополит 
Рязанский 
и Михайловский Марк

Происходит 
чудо
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Ясно, конечно, что нас 
и наших пастырей 
не любят в опреде-

лённых кругах. Как ясно и 
то, что если бы сейчас умер 
фанатичный и последова-
тельный русофоб Влади-
мир Познер, или «светская 
львица» и «журналистка» 
Ксения Собчак, то вряд 
ли бы хоть одно серьёзное 
СМИ стало бы нанимать 
профессиональных ин-
формационных киллеров 
для того, чтобы надёргать 
нужных цитат из разных 
выступлений покойного и 
старательно создать образ 
агрессивного, фанатичного 
и тупого горохового шута, 
который сейчас старатель-
но ваяют из образа почив-
шего батюшки.
Скорее всего, всё было 

бы ровно наоборот. Не-
пременно бы сказали де-
журную фразу про то, что 
покойник/покойная был 
импульсивным челове-
ком и иногда мог выска-
зать что-то не бесспорное. 
Но, в целом, дальше шёл 
бы панегирик о том до-
бром и искреннем сердце, 
которое так часто, несмо-
тря на свою искренность 
и детскую простодушную 
непосредственность, было 
понимаемо обществом не-
правильно, и как трагиче-
ски-внезапно оно переста-
ло биться.

Здесь же всё иначе. 
Да, отец Димитрий 
по своему стилю по-

ходил на апостола Павла: 
был резковат и позволял 
себе неумеренную в нашей 
нынешней действитель-
ности роскошь – называть 

вещи своими именами. 
Да, он не оглядывался на 
сильных мира сего и его 
мало волновало то, как мо-
гут интерпретировать его 
слова те самые профессио-
нальные информационные 
киллеры, охотившиеся за 
ним неустанно. Несомнен-
но, и нам, церковным жур-
налистам, это доставляло 
много хлопот…

А ведь было за что 
охотиться-то… 
Видно невооружённым 

глазом, как его богатыр-
ская фигура мощно, после-
довательно и даже успешно 
противостояла введению 
ювенальной юстиции и 
легализации в будущем 
многомиллиардной инду-
стрии по продаже в аренду 
русских женщин и покупке 
русских детей (т.н. «сурро-
гатное материнство»). Ин-
дустрии, имеющей, к слову, 
своё лобби в Государствен-
ной Думе и федеральных 
СМИ (вспомните обраще-
ние телеведущего Киселёва 
к РПЦ по этому поводу).

О. Димитрий, не-
смотря на то, что 
из него подчас 

успешно лепили образ су-
масбродного и злого бо-
родатого клерикального 
дядьки, который указывает 
россиянам, как жить, всё 
же смог, на мой взгляд, обо-
сновать (тем, кто вместил), 
почему мы, православные 

люди, имеем право гово-
рить и быть услышанны-
ми. Почему мы – вовсе не 
те маргиналы, которыми 
нас привыкли выставлять 
в минувшую эпоху тота-
литарного атеистического 
диктата. Что мы вовсе не 
навязываем несогласным 
своё мнение, но просто 
желаем занять определён-
ное пространство в совре-
менной России, в рамках 
которого можем спокойно 
и безопасно воспитывать 
своих детей и внуков, не 
опасаясь, что уроки труда у 
них будет вести психически 
больной мужик, переоде-
тый женщиной, а на обще-

ствознании им будут пред-
лагать написать сочинение 
про современную теорию 
гендера.
Мне, как священнику, 

очень хорошо понятно, что 
почивший батюшка со-
служил всем нам – своим 
собратьям – очень хоро-
шую службу: ему удалось 
последовательно доказать 
и проиллюстрировать, что 

православное христиан-
ство – это не сфера обслу-
живания и создания психо-
логического комфорта для 
порочных людей. А свя-
щенник – вовсе не согла-
шающийся со всеми напо-
ристыми прожигателями 
жизни и растлителями де-
тей конъюнктурный кудес-
ник, из уст которого изли-
ваются кубометры патоки.

Думаю, что в но-
вейшую историю 
нашей Церкви он 

войдёт не только как окор-
митель наших вооружён-
ных сил, защитник семьи, 
попечитель многих сирот, 
но и как человек, успешно 
боровшийся и побеждав-
ший профессиональных 
лоббистов, которые доселе 
ещё не имели ни одного по-
ражения. 

Мнение

Почему пинают 
мёртвого льва

Был резковат и позволял себе неумеренную 
в нынешней действительности роскошь – 
называть вещи своими именами...

можность поверить са-
мому, а не потому, что 
его «заставили» это 
сделать посредством 
какого-то эффектного 
чуда. 
Именно поэтому чу-

десные явления не яв-
ляются основанием 
веры, а лишь следстви-
ем взаимоотношений 
человека с Богом. 
Одним из самых боль-

ших недоразумений в 
вопросе о чудесах яв-
ляется вопрос их истин-
ности. Одни твердят о 
сверхъестественном 
нарушении законов 
природы, другие – о 
рациональности и объ-
яснимости чуда. Но во-
прос о чуде не так прост, 
и его ответ не сводится 
к простой дилемме: 
либо законы природы – 
либо их нарушение. Со-
гласно христианскому 
вероучению, Бог вме-
сте с миром создал и 
законы, по которым он 
функционирует, зачем 
же их нарушать? Сам за-
кон природы открыва-
ется и воспринимается 
как какое-то необъяс-
нимое в своей глубине 
и мудрости чудо. 

Сегодня право-
славные люди 
находятся в пред-

дверии Рождественско-
го поста, по своей сути 
он – период ожидания 
чуда Рождества Христо-
ва. В это время Право-
славная Церковь при-
зывает своих чад встать 
на поприще поста, что-
бы подготовиться к 
таинственной встрече 
со Христом в Рожде-
ственскую ночь. Это не 
просто воспоминаемое 
событие, случившееся 
две тысячи лет назад. 
Мы погружаемся, по 
своей природе, в ми-
стическое ожидание и 
призваны приготовить 
себя к этой чудесной 
встрече, чтобы в насту-
пающую тихую и святую 
ночь лично осознать: 
здесь происходит чудо. 
Но для нас ценна не 
сверхъестественность 
этого Чуда, а любовь 
Бога к человечеству, 
которая к этому Чуду 
Боговоплощения и при-
вела. 

Священник 
Димитрий ФЕТИСОВ, 
главный редактор 
газеты «Логосъ»

Совершенно неадекватная реакция целого ряда 
федеральных и частных СМИ на кончину протоиерея 
Димитрия Смирнова в очередной раз обнажила целый 
ряд проблем, которые ждут нас в самом ближайшем 
будущем. Под словом «нас», я имею в виду людей не 
только верующих, но и активно желающих воспитывать в 
Церковной традиции своих детей и внуков.

Церковь – 
не фабрика 
по производству 
чудес
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Поначалу такой под-
ход к моим знани-
ям пугал, а потом 

стало даже интересно. Ведь 
именно так – в общении – 
чаще всего и появляются 
материалы для рубрики 
«Заметки переводчика». 
До знания всех словарных 
значений мне, конечно, 
как до луны, но копаться в 
переводе слова и истории 
его появления нас и учили 
в университете. 
Так и в этот раз, один бы-

товой вопрос навел меня на 
микроисследование.

– Слушай, я вот тут узна-
ла, что недавно усопший 
отец Илиодор (в Оптиной 
пустыни) был сотаинником 
отца Илии (Ноздрина). А 

как понимать слово «сота-
инник»? Один знал какую-
то тайну другого, так полу-
чается?
И вроде бы да, что слож-

ного? Исходя из логики 
словообразования, даже и 
не заглядывая в словарь, 
значение понять не со-
ставляет труда. Речь о че-
ловеке, который связан 
с другим особой тайной. 
Действительно, о том нам 
и поведает словарь: «сота-
инник – соучастник тайны, 
тайновидец». 
Ну и успокоиться бы на 

этом. Но как же? Пытли-
вый ум останавливается на 
слове «тайновидец», хочет 
проникнуть в эту «тайну» 
глубже: как же связаны не-

которые люди? Любая ли 
тайна это может быть? Ум, 
подпорченный современ-
ной культурой, за словом 
«тайна» зачастую видит и 
нечто неблаговидное – то, 
что владелец тайны специ-
ально скрывает от обще-
ства. Как говорится, какое 
время – такие и тайны. Но 
нет. В церковном языке по-
прежнему «тайна» – это 
о высоком. Не случайно 
главная Тайна христиан-
ства – это Причастие, ина-
че называемое «Святыми 
Тайнами». Но к этому мы 
позже вернемся.

Итак, слово «сотаин-
ник» встречается 
только в церков-

ных словарях, и у В.И.Даля 
оно дано с пометкой «ста-
рин.церк.». Но вот какими 
могут быть сотаинники в 
среде Церкви, выяснилось 
из большого количества 
текстов-воспоминаний о 
святых людях.
Итак, в первую очередь,  

это понятие распростра-
нено среди монашествую-
щих, таких, как о. Илиодор 
и о. Илия. Находим и дру-
гие примеры: у прп. Алек-
сандра Свирского был со-
таинником прп. Афанасий 
Сяндемский, у свт. Феофа-
на Затворника архим. Ар-
кадий (Честонов). И таких 
примеров немало.
Сотаинником не обя-

зательно может быть че-
ловек святой или монах. 
Речь о преподобном Сера-
фиме Саровском и Нико-
лае Мотовилове. Николай 
Александрович удостоился 
того, что стал свидетелем 
откровения святого стар-
ца – ему была передана из 
уст в уста беседа «О цели 
христианской жизни», из 
которой мы узнали учение 
о стяжании благодати Свя-

того Духа как цели христи-
анской жизни. Думаю, что 
читатель вспомнит и дру-
гие примеры. Если взгля-
нуть на духовную литерату-
ру, то встречаются и книги, 
написанные теми, кому ду-
ховные отцы доверяли са-
мое сокровенное. 

Таким образом, со-
таинничество – это 
«высший вид» друж-

бы, дружба, освященная 
общим путем к Богу, объ-
единенная общей темой 
спасения, которому и по-
священы бывают беседы 
сотаинников.
И, наконец, все ли могут 

быть сотаинниками? Мы, 
православные христиане, 
по сути таковыми уже яв-
ляемся. Мы – сотаинники 
кого? Господа Иисуса Хри-

ста. Нам открыто Еванге-
лие. В нем вся жизнь Спа-
сителя и мы проживаем 
ее в последовании всего 
церковного года. Да, не все 
нам открыто, далеко не все, 
но достаточно вспомнить 
одну Великую Тайну, ко-
торая нам дана самим Го-
сподом – Таинство Святого 
Причащения.

Заметки переводчика

Быть 
сотаинником -
сложная миссия?

Сотаинником 
не обязательно 
может быть 
человек святой 
или монах. Речь 
о преподобном 
Серафиме 
Саровском 
и Николае 
Мотовилове.

Еликонида 
МИЛЕХИНА

Сижу на кухне в гостях у друзей семьи. Ведется 
неторопливая беседа под стать осенним дождливым дням. 
И так уж повелось, что даже некоторые друзья думают: 
если филфак окончила, то значит все – ты ходячий словарь-
справочник по всем древнерусским и церковнославянским 
непонятным словам. 

Н.А.А.А  Моттовилиловов
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О снах 
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– Можно ли совместить хри-
стианство и комфорт? 
Христианство может быть 

лишь отчасти совместимо с 
комфортом. Если мы говорим о 
возможности носить комфорт-
ную одежду, удобную обувь, 
иметь практичную красивую 
мебель – это одна ситуация. Но 
если мы говорим (а многие ду-
мают) о комфорте как главном 
смысле человеческого суще-
ствования, главном принципе 
жизни, то это безусловно всту-
пает в противоречие с нашей 
верой и христианскими ценно-
стями.
Одно дело – подбирать удоб-

ную одежду, совсем другое – с 
позиции ценностей комфор-
та относиться к людям. Ведь 
временами мы действительно 
можем испытывать диском-
форт от того, что рядом с нами 
люди, с которыми не слишком 
удобно, и этими людьми могут 
быть наши родственники. И вот 
мы, ради состояния комфорта 
нашей души, начинаем избав-
ляться от контактов и общения 
с такими людьми. Вместо того, 
чтобы самим набираться тер-
пения и смирения. Вот это уже 
становится опасным для нашей 
души. Поэтому тема комфорта 
может быть лишь отчасти со-
вместима с нашим христиан-
ским мировоззрением.

– Нужно ли верить снам?
Вопрос о снах в христианстве 

очень непростой, он имеет 
долгую предысторию. Напри-
мер, мы видим, как в Библии 
люди получают откровения во 
сне. Подобное мы встречаем и 
в житиях христианских святых. 
Действительно, Господь порой 
дает человеку некое послание 
во сне, являет ему ту или иную 
реальность. Но как нам, про-
стым современным людям, 
относиться к снам: верить им 
или не верить? Православная 
традиция учит относиться к 
снам осторожно. Если хотите 
простой ответ, то скажу: «Не 
верить». Почему? 
Да потому что сны очень 

часто – просто отражение на-
ших дневных впечатлений, 
какого-то сумбура, который 
присутствует в нашей голо-
ве (и в жизни). А потому сны 
могут внушать тревогу, бес-
покойство, уныние. Таким об-
разом, они порой действуют в 
унисон действию темных сил. 
А какова цель темных сил? По-
валить человека на землю в 
духовном смысле, лишить его 
возможности с надеждой смо-
треть вверх, увлечь в состоя-
ние уныния и тоски. 
Святые отцы, комментируя 

тему снов, говорят, что даже 
если во сне мы получаем от-
кровение от Бога и не прини-
маем его, то Господь нас не 
осудит. Мы часто видим в жи-
тиях святых, что им открове-
ния во сне являются не один 
раз, а несколько. Например, 
описание истории Зарайско-
го образа святителя Николая 
повествует о трехкратном яв-
лении святителя греческому 
священнику со словами: «Хочу 
быть в земле Рязанской». Про 
Рязань, понятно, тот священ-
ник и представления-то не 
имел. Это были очень убе-
дительные сны, побудившие 
грека в итоге отправиться в 
далекий путь. Но такие слу-
чаи – редкое исключение. По-
этому простой ответ про сны 
таков: не нужно им верить. Но 
возможны и исключения.

Мы оборзели. Серьез-
но. Простите, редак-
тор, синонима нет. 
Я говорю о человече-

стве. Человечество за 
последние несколько 
десятилетий оборзе-
ло, разжирело, раз-
ложилось. Чего хочет 
современный человек? 
Он хочет постоянно 
увеличивать потре-
бление и вечно жить. 
Впервые! Впервые за 
много тысячелетий 
в истории прожива-
ния homo на Земле мы 
живем в максимально 
благополучное время 
(что бы мы сами об 
этом времени ни ду-
мали).

Вместе прожи-
вания разви-
того человече-
ства (Европа, 

страны Америки, ос-
новные страны Азии) 
нет голода. Элемен-
тарно, всего  каких-то 
пятьдесят лет назад 
– спросите у бабушек 
– приходит неурожай-
ный год, и людям ба-
нально нечего есть. 
Нееет, вы не поняли. 
Не пельмешки в хо-
лодильнике закончи-
лись, и надо поднять 
«точку опоры», схо-
дить в Пятерочку. А во-
обще есть нечего. Кра-
пиву надо рвать на суп 
(если осталась) и кожа-
ные ремни отваривать. 
С окончанием Второй 

мировой войны чело-
вечество практически 
не знает, что такое во-
йна. Да, возникают ло-
кальные конфликты, 
но сравните жизнь со-
временного человека с 
жизнью представителя 

хотя бы XIX века. Для 
него война – это пер-
манентное состояние. 
То есть, кто-то из твоих 
родных, а может быть 
ты сам, забрит в солда-
ты на 25 лет и погибает 
неизвестно где. И это 
как бы норма. 
Эпидемии. Ребята! 

Юстинианова чума бу-
шевала 3 (три) века! 
За три века эта панде-
мия выкосила больше 
половины населения 
мира! Тогдашнего 
мира, разумеется, без 
Америк и Австралии. 
Но вы только вдумай-
тесь! Летальность этой 
чумы примерно 99%. 
А мы тут ноем из-за 
локдауна на 2 недели! 
Три века люди уми-
рали городами. И это 
тоже считалось как бы 
«норм». Вспомните 
ту же испанку. У моей 
родственницы в 47-м 
году умер молодой 
муж из-за неё. И это 
тоже было привычным 
делом. 
Мир несправедлив. 

Это правда. Мир очень 
несправедлив. Поче-
му этот ковид, будь он 
неладен, забирает хо-
роших добрых людей, 
которые не пьют, не 
курят, живут нормаль-
ной жизнью? Почему 
он забирает наших 
родных и близких? По-
чему происходят эти 
локдауны, скрипит 
экономика? Зачем нам 

эти маски дурацкие? И 
так далее. Почему? По-
чему? Почему?
Нам надо это при-

нять. Как есть. Смерть 
всегда несправедлива. 
Смерть – это внезап-
ная бетонная стена, в 
которую мы упираем-
ся на пустом шоссе со 
скоростью 250 кило-
метров в час на спорт-
каре. И это так. И наше 
возмущение по этому 
поводу абсолютно по-
нятно. Но в голове 
всегда должна быть 
память о ней. 
Пора бы осмотреться 

и понять. Этот техно-
логичный мир, создан-
ный человечеством за 
минувшие несколько 
десятилетий, это то-о-
о-оненькая фалафель-
ная скорлупка над на-
стоящей бездной, по 
которой можно пере-
двигаться крайне осто-
рожными, маленьки-
ми шажками, чтобы не 
дай Бог, не сделать не-
аккуратное движение и 
не рухнуть всем вместе. 
Надо просто помнить, 
что это наше есте-
ственное состояние – 
жизнь во враждебной 
и несправедливой сре-
де, в мире, который всё 
еще «во зле лежит». 
Мы живём в джунглях, 
где на каждом шагу нас 
может ждать смерть. 
Просто помним об 
этом и живём дальше. 
Удачи всем!

Отвечает 
Митрополит 
Рязанский 
и Михайловский Марк

Иван КРЕСТЬЯНИНОВ

Вопрос-ответСад земных 
наслаждений



6 Логосъ. № 11 (54) от 17.11.20206

«Не властвовать, 
а воодушевлять»

Гость номера

– Давайте начнем с общего 
вопроса: как правильно испо-
ведоваться?

– В первую очередь нужно по-
читать Евангелие. Вернее, читать 
его и вникать в него, потому что 
Евангелие – основа нашей веры. 
Первые слова Господа в Еванге-
лии – о покаянии: «Покайтесь, 
ибо приблизилось Царство Небес-
ное». До Него Иоанн Креститель 
то же самое говорит. А что значит 
покаяться? Значит, во-первых, 
осознать свои грехи, во-вторых – 
начать исправляться. Покаяние 
– это изменение сознания, изме-
нение жизни. Человек не сразу по-
знает свою греховность. Сначала 
он видит какие-то явные грехи – 
должен увидеть. Те, о которых он 
может прочитать в Ветхозаветных 
заповедях, в специальных книгах 
для подготовки к исповеди. Одна 
из самых хороших, кстати, – кни-
га отца Иоанна (Крестьянкина) об 
исповеди: с ней человек себя и по 
Ветхозаветным заповедям прове-
ряет, и по Новому Завету. Сейчас 
большинство людей, если спро-
сить их о заповедях, вспомнят 
только: «Не убий, не укради, не 
прелюбодействуй...». Но ведь это 
еще заповеди ветхозаветные – до-
христианские. А в новозаветные 
заповеди еще надо вникнуть, по-
нять, о чем они. Они ведут нас к 
общению с Богом, соединению с 
Ним – указывают пути. 

– А тому, кто только у начала 
пути, кто впервые в жизни ре-
шил покаяться и пойти на ис-
поведь – как подготовиться?

– Нужно мысленно просмотреть 
свою жизнь с самого детства или 
с момента Крещения. И в первый 
раз может быть даже записать, 
составить список основных гре-
хов. Но важно, конечно, не просто 
перечислить грехи – в них нужно 
покаяться, каяться еще до встречи 
со священником, в домашней мо-
литве. Тяжкие грехи нужно опла-

кивать. И тогда, когда человек по-
кается и получит уже на исповеди 
отпущение грехов, он получит и 
явное облегчение, почувствует его. 
В этом случае и священник полу-
чит утешение от Господа.

– Но ведь стыдно исповедо-
ваться. Как бороться с этим 
чувством стыда, не пускающе-
го на исповедь?

– Да, стыдно. Но лучше по-
стыдиться сейчас, чем потом на 
Страшном суде, когда уже не будет 
оправдания. И когда человек приу-
чится исповедоваться, как раз этот 
стыд его должен предохранять от 
дальнейших грехов. Он помнит, 
что будет стыдно, и хотя бы это его 
может остановить, ведь страсти, к 
сожалению, всегда в нас находят-
ся и подталкивают ко греху. Ну и 
нужна здесь вера в то, что во время 
исповеди человек действительно 
получает прощение грехов, она по-
могает преодолеть вот этот лож-
ный стыд.

– Недавно довелось об-
щаться с молодыми людь-
ми с очень, что называется, 
«активной жизненной по-
зицией». Они занимаются 
волонтерством, ведут здоро-
вый образ жизни и в беседе 
со священником удивляются: 
а в чем каяться-то? Мы, мол, 
даже про заповеди слышали – 
против них особенно и не гре-
шим, так зачем нам исповедь.

– Вот даже если и по Ветхозавет-
ным заповедям человек не согре-
шал, нужно посмотреть на Новоза-
ветные заповеди, которые учат нас 
правильному воззрению на себя, 
на нашу жизнь и ближних. Можно 
посмотреть и подумать, исполнили 
ли мы первую заповедь Блаженств: 
«Блаженны нищие духом, ибо тех 
есть Царство Небесное»? Что такое 
«нищие духом»? Смиренные, ви-
дящие свои немощи. Увидел ли их 
человек? Как правило, мы просто 

не видим свои грехи, думая, что 
все исполнили. Как тот богатый 
юноша, который как раз сказал Го-
споду, что он все исполнил, а когда 
ему предложили раздать богатство 
нищим, то он «отошел с печалью» 
от Бога. Волонтерство, различное 
доброделание – это же прекрасно! 
Но этого недостаточно.
Поэтому проблема – именно 

увидеть себя хотя бы отчасти в на-
готе духовной. Для этого надо мо-
литься, потому что, когда человек 
молится, Святой Дух открывает 
ему его немощи.

– Говорят, что христианство 
расхолаживает. Мол, христи-
анину живется просто: нагре-
шил, сходил к попу, получил 
прощение – греши дальше. 
Легко устроился!

– Здесь нужно понять, что пока-
яние, к которому призывает Хри-

стос, – это же не просто прийти 
на исповедь, перечислить грехи. 
Покаяние требует осознать их тя-
жесть, возненавидеть грех, при-
нять решение и начать исправлять-
ся. Это уже совсем не «так просто». 
Чем больше человек грешит, тем 
сильнее в нем страсть укореняется, 
и тем сложнее исправиться. А без-
ответственность – это тоже грех. 
Священник говорит: «Прощаю и 
разрешаю», – но Бог не прощает, 
если ты не покаялся внутренне и 
не желаешь исправляться.

– Что такое епитимия, кому 
и зачем священник её назна-
чает?

– Епитимия – это правило (от 
славянского «правити» – испол-
нять), которое помогает бороть-
ся с грехом. И только в той мере, 
в какой человек способен ее со-
знательно понести и потрудить-

Игумен Сергий (ГАЙДУК):

«Почему монахи исповедуются дольше 
простых прихожан, у них что, грехов больше?». 

«Как приготовиться к первой исповеди?». Мы 
собрали самые разные вопросы о Таинстве 

Покаяния и его внешней стороне – исповеди. 
Собрали, чтобы обсудить с опытным 

духовником Иоанно-Богословского монастыря 
– игуменом Сергием (ГАЙДУКОМ).

Ф
о
то

: с
вя
щ
ен

н
и
к 
Д
и
м
и
тр
и
й

 Ф
ЕТ

И
С
О
В



7Логосъ. № 11 (54) от 17.11.2020 Гость номера

ся, можно назначать епитимию. 
То есть ее можно дать кающемуся 
по его просьбе, чтобы преодолеть 
грех. Например, если кающийся 
согрешил каким-то невоздержа-
нием, можно предложить ему в 
качестве епитимии более усилен-
ный пост, поклоны. Если он блуж-
дает мыслями и увлекается вред-
ными учениями, предложим ему 
повнимательнее изучать Новый 
Завет. Епитимия помогает враче-
вать душу. Если же человек не го-
тов что-то исполнять, не понимает 
всей тяжести греха, ему достаточ-
но дать на исповеди разрешение 
грехов, оставив остальное на его 
произволение. 

– Вы исповедуете и мирян, 
и монахов, и священников. 
Понятно, что нужно хранить 
тайну исповеди, но можете 
как-то в общих чертах расска-
зать: есть ли отличие монаше-
ской исповеди от мирской? 

– Новоначальные миряне кают-
ся в явных грехах, монахи уже бо-
лее внимательны к своей жизни, 
могут каяться в каких-то помыс-
лах, которым поддаются, с которы-
ми могут вступать в собеседование.

– В монастыре можно за-
метить, что монахи испове-
дуются очень долго. Что же, 
– может подумать человек со 
стороны, – у них грехов боль-
ше?

– В монастыре есть возможность 
подольше поговорить с кающимся. 
Кроме того, долгая исповедь – это 
чаще всего не только сама испо-
ведь, но и беседа, обсуждение ду-
ховных вопросов, которые волну-
ют пришедшего.

– А о чем священник думает 
во время совершения испове-
ди?

– Лучше всего, когда слушаешь 
грехи других, помнить о своих не-
мощах, которые иногда не про-
являются явно, но живут в наших 
сердцах. Помнить о милосердии 
Божием к кающимся, каяться и 
молиться о том, кто к тебе пришел.

– Если и у священника до-
статочно грехов, так зачем во-
обще исповедоваться у того, 
кто и сам не свят?

– Да, священник тоже человек, 
и как всякий человек – не безгре-
шен. Но ему дан дар Священства, 
благодать Божия совершать Таин-
ства. Это один из основополагаю-
щих принципов церковной жизни. 
Если священник законно рукопо-
ложен и имеет благословение на 
совершение Таинств, благодать 
Божия действует через него неза-
висимо от его личных немощей. 
Если бы исповедовать могли толь-
ко святые, то, пожалуй, никто бы 
и не спасся, не перед кем было бы 
принести покаяние. Кроме того, те 
люди, которые ищут безгрешных, 
отказываясь от исповеди, не дума-

ют о том, каким суровым ко греху 
был бы святой духовник.

– Мы немного обсудили, о 
чем говорят и думают на ис-
поведи. А вот о чем во время 
неё говорить не стоит?

– Не следует подробно рассказы-
вать о каких-то плотских грехах, 
чтобы вызвавшая их страсть не 
возобновилась в душе. И, конечно, 
во время исповеди нужно каяться 
в собственных грехах, а не откры-
вать чужие тайны и обвинять дру-
гих, выгораживая себя. 

– Человек, который регуляр-
но, раз в неделю, причащает-
ся и не совершил за неделю 
тяжких грехов, может подой-
ти ко Причастию без испове-
ди?

– С благословения может, если 
есть духовный руководитель. До-
статочно подойти к нему, сказать, 
что, слава Богу – ничего страшно-
го за неделю не сотворил, благо-
словите причащаться.

– А вот еще такая ситуация. 
Человек тоже еженедельно 
или просто достаточно часто 
исповедуется, но замечает, 
что исповедь перестала быть 
покаянием. То есть он просто 
ходит, формально называет 
одни и те же грехи, но его это 
даже не трогает, и он не ис-
правляется, ничего не меняет-
ся годами. А ведь говорят, что 
в духовной жизни не может 
быть стабильности, статики – 
ты либо взбираешься вверх к 
Богу, либо катишься вниз...

– Да, если человек исповедуется 
формально, значит – это движе-
ние вниз. Думаю, тут нужно как-то 
активизироваться в духовной жиз-
ни. Побольше помолиться, почи-
тать Священное Писание, усердно 
совершать дела милосердия. Если 
человек стремится исполнять за-
поведи, если молится, Господь его 
не оставит и грехи покажет во всей 
их глубине. Как говорил святитель 
Игнатий Брянчанинов, когда мы 
исполняем заповеди Божии, они 
вскрывают нашу греховность. 

– Давайте разберем еще 
один вопрос, который муча-
ет тех, кто только переступил 
церковный порог. Кто такой 
духовник и как его найти?

– Духовник – это священник, 
которому ты регулярно испове-
дуешься. Чтобы найти – нужно 
искать. Молиться. Для начала че-
ловек должен найти священника, 
который готов его выслушать. И 

если возникает доверие к советам 
этого священника, если они со-
гласуются с Евангелием, нужно 
просто исповедоваться у него ре-
гулярно. А то бывает, что человек 
раз-другой пришел в храм и гово-
рит: «Будьте моим духовником!». 
Это неразумно. Просто нужно ре-
гулярно исповедоваться, и вопрос 
приобретения духовника посте-
пенно сам собой разрешится. 

– Может ли быть так, что 
священник неправ и дает 
«вредные советы»? Как отли-
чить объективную неправоту 
священника от собственного 
упрямства и нежелания при-
слушиваться к добрым сове-
там? 

– Конечно бывает, что священник 
неправ. Бывает, что дает какую-то 
чрезмерную епитимью, формально 
руководствуясь канонами Древней 
Церкви, не понимая, что пришед-
ший человек не в состоянии ее ис-
полнить. Тогда можно обратиться 
с вопросом к духовнику этого свя-
щенника. Или просто к другому ба-
тюшке. Если совет исповедующего 
или его епитимия явно противоре-
чат принципам Евангелия, человек 
не обязан им следовать, и возмож-
но ему стоит прекратить общение с 
данным клириком. Другой вопрос 
– нужно достаточно хорошо знать 
Евангелие, чтобы что-либо с ним 
сопоставлять.

– Некоторых священников 
иногда еще называют прене-
брежительно «младостарца-
ми». Кто же такой младоста-
рец, как его «вычислить»?
Это тот священник, который, на-

пример, дает советы, когда его об 
этом не просят. Принимает на себя 
функции, которые превышают его 
полномочия: раздает епитимии 
направо и налево, действует во-
преки благословению епископа, и 
так далее. Высокого о себе мнения, 
и это как-то явно проявляется.

– Вообще послушание свя-
щеннику – в какой мере оно 
необходимо мирянину, то 
есть обычному прихожани-

ну? Как найти баланс между 
свободой воли, которую у че-
ловека не отбирает даже Бог, 
и добродетелью послушания, 
о которой так много пишут в 
христианской литературе?

– Пишут в основном о монаше-
ском послушании – монахи для 
монахов. А мирянину нужно по-
слушание заповедям Божиим. По-
этому священник, который разда-
ет послушания, о которых его не 
просят, – это вот как раз младоста-
рец. Человек может сам спросить 
священника, чем бы тот ему реко-
мендовал заниматься в русле хри-
стианской жизни. И потом вправе 
решить, подходит ему предложе-
ние священника, или нет. «Свя-
щенник, – как говорил покойный 
отец Димитрий Смирнов, – это 
тот, кто просто идет впереди стада 
и показывает пример». 

– А в стенах монастыря 
власть духовника над духов-
ным чадом – она все-таки 
больше?

– Нет. «Власть» здесь непод-
ходящее слово. Все-таки задача 
духовника не «властвовать», а во-
одушевлять человека, побуждать к 
духовному возрастанию, к работе 
над собой. У монахов, как и у всех 
христиан, бывают периоды, когда 
враг особенно ополчается. Чело-
век находится в тяжелой духов-
ной борьбе, не всегда побеждает, 
и нуждается в воодушевлении, по-
мощи духовника.

– Напоследок вопрос на зло-
бу дня. Как бороться с духом 
уныния? Например, сейчас, в 
пандемию.

– Уныние происходит от неверия 
в то, что все попущено по Промыс-
лу Божию. Нужно доверяя Богу, 
искать положительное и в тяже-
лых ситуациях. Например, сидя на 
карантине мы не должны унывать, 
что нет возможности куда-то вый-
ти, а порадоваться тому, что появи-
лось время побольше помолиться, 
почитать духовную литературу...

Беседовали священник Димитрий 
ФЕТИСОВ, Елена ФЕТИСОВА

Книги, иконы, утварь, сувениры, платки, 
крестильные наборы и многое другое. 

Магазин «Мир православия» ждет вас ежедневно с 10.00 до 20.00!

З адача духовника 
не «властвовать», 
а воодушевлять человека, 
побуждать к духовному 
возрастанию, 
к работе над собой
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В год 75-летия Победы 
нашего народа в Великой 
Отечественной войне в 
Рязанской областной ти-
пографии вышли из печа-
ти два новых тома (ше-
стой и седьмой) сборника 
«Морозовы-Борки» Сергея 
Васильевича Фокина. В 
них, как и в томах, издан-
ных ранее, представлена 
интересная и многооб-
разная, порой уникальная 
подборка материалов по 
истории Сапожковского 
края, а особенно по селу 
Морозовы-Борки. Как пи-
шет сам С.В. Фокин, он не 
писатель, а собиратель. 
Для поколения нынешне-
го и грядущего он стре-
мится сохранить память 
о своей малой родине, о 
ратном и трудовом под-
виге односельчан. Есть у 
него и мечта – создать 
Мемориальные комплек-
сы «Поклонное место» 
всем участникам Великой 
Отечественной войны 
1941-1945 гг. в селах Моро-
зовы-Борки и Собчаково, 
поэтому он и начал изда-
вать книги. 
В это непростое лето 

встретиться с Сергеем Ва-
сильевичем не удалось, 
но мы связались с ним по 
телефону, чтобы побеседо-
вать о «собирательстве».

– Сергей Васильевич, 
расскажите, как возник 
замысел сборника? 

– Родился я в Ленинграде, 
а отец мой Фокин Василий 
Сергеевич и все родствен-
ники по отцу – в Морозо-
вых-Борках. Раньше каж-
дое лето мы приезжали 
в Борки. Помню многих 
односельчан-фронтови-
ков, тогда еще живых. Да 
и многие мои родствен-
ники по линии отца были 
участниками Великой 
Отечественной войны: 
сам отец (краснофлотец), 
дед Фокин Сергей Егоро-
вич (артиллерист), брат 
его Фокин Семен Егорович 
(пехота) и другие. Напри-
мер, сосед наш Иван Нико-
лаевич Фокин, дядя Ваня, 
был механиком-водите-
лем легендарного танка 
Т-34. Мы перед ними в не-
оплатном долгу за мир-
ную жизнь свою и детей 
наших. Помнить об этом 
должны не только мы, но 
и наши потомки.
Помимо сбора из архив-

ных документов сведений 
по истории родного села, 
Сергей Васильевич изучал 
и анализировал метриче-
ские книги церкви Покро-
ва Пресвятой Богородицы 
в Морозовых-Борках, что-

бы составить список всех 
встречающихся фамилий. 
В итоге получилось 469 фа-
милий селян, которые ког-
да-либо проживали здесь, 
начиная с появления самих 
фамилий в 1860-м году. Для 
этого надо было просмо-
треть около 60 метрических 
книг. Тот, кто 
когда-нибудь за-
нимался таким 
делом, знает, 
какая это непро-
стая и объемная 
работа. У мно-
гих может воз-
никнуть вопрос: 
зачем?

– Ни один 
наш воин-одно-
сельчанин не 
должен быть 
забыт. Ни 
один! В музее 
морозово-бор-
ковской шко-
лы в списках 
у ч а ст н и к о в 
Великой От-
ечественной 
войны до наше-
го активного 
розыска состо-
яло всего 336 
человек: 263 
погибших и 73 
вернувшихся . 

А село-то ведь было боль-
шое. Вот и потребовалось 
провести дополнитель-
ный поиск, чтобы потом 
имена всех наших фрон-
товиков были высечены 
в граните на памятных 
плитах, – пояснил Сергей 
Васильевич.

В конце 2018 года вышел 
девятый том книги «Сол-
даты Победы. 1941-1945 
гг. Рязанская область» под 
редакцией Ильды Нико-
лаевны Антошиной, где 
были списки вернувшихся 
участников войны, в том 
числе и из Сапожковско-

го района. Встретившись с 
авторами, Фокин расспро-
сил их, как велись поиски. 
С огорчением узнал, что 
полных данных по всем 
участникам Великой От-
ечественной войны найти 
нельзя: не все архивные 
документы открыты для 
свободного доступа. В тот 
день Сергей Васильевич 
получил драгоценные по-
дарки – электронную вер-
сию данного тома и реги-
ональную Книгу Памяти 
по Сапожковскому району 
о невернувшихся участни-
ках войны 1941-1945 гг. Все 
это Фокин потом передал в 
школьный музей. Вот тогда 
в первый раз и пополнился 
школьный список. Число 
фронтовиков-односельчан 
увеличилось до 537 чело-
век по проверенным спи-
скам. 
Казалось, что можно и 

остановиться. Но решил 
Сергей Васильевич прове-
рить все найденные име-
на и фамилии по каждой 
из трех баз Министерства 
обороны РФ. Место рож-
дения в этих поисках яв-
лялось определяющим. 
Сайты для поиска были 
следующие: «Мемориал», 
где представлены списки 
погибших, умерших от 
ран, без вести пропавших; 
«Подвиг народа» – спи-
ски солдат, награжденных 
медалями и орденами; 
«Память народа» – спи-
ски солдат, вернувшихся 
с войны. Каждую фами-
лию вводил в строку, ко-
торая предлагалась для 
поиска. Попробовал ис-
кать воинов-односельчан 

и по названию 
села. Получилось 
– и список внуши-
тельно пополнил-
ся. Но ведь работа 
задумана огром-
ная, для одного 
человека неподъ-
емная….

– Были и есть 
у меня помощни-
ки-единомышлен-
ники, которым 
искренне благода-
рен. По селу Собча-
ково, расположен-
ному по соседству 
с Морозовыми-
Борками, провела 
свой поиск и со-
ставила списки 
Любовь Федоров-
на Никиткова. А 
когда обратил-
ся в Ухоловский 
райвоенкомат , 
нашлись и там 
неравнодушные 
люди. Благодаря 

Путешествие в историю
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В память 
о подвиге
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Вероника 
ШАБРУКОВА,
студентка РязГМУ 
им. Павлова

Мне кажется, что каждый человек 
в детстве мечтал стать знаменитым. 
Сейчас дети мечтают быть блогера-
ми. Часто их называют граждански-
ми журналистами. Они пишут статьи, 
снимают видео, блогеры все время 
должны реагировать на то, что про-
исходит в мире, высказывать свое 
мнение. Согласитесь, что это до-
статочно трудно. И поэтому многие 
просто показывают свою жизнь: как 
они живут, что делают, с кем встре-
чаются, что едят, пытаясь создать 
картинку «идеальной жизни». Соот-
ветственно сейчас многие молодые 
люди, видя эту картинку, хотят жить 
так же. Что же плохого, можно поду-
мать?

Безусловно, существуют очень хоро-
шие и интересные тематические бло-
ги про медицину, кулинарию, историю, 
творчество. Чаще всего в них авторы 
не выставляют свою жизнь на всеоб-
щее обозрение.
Но сейчас все больше становится 

совсем других блогов, где люди вы-
ворачиваются наизнанку, буквально 
обнажаются, чтобы на них обратили 
внимание, их обсуждали, им завидо-
вали. Они транслируют картинку «иде-
альной жизни», пытаясь показать, что 
они успешны, любимы, идеальны. И в 
этом, чаще всего, не находится места 
Богу, Церкви. А зачем, у них и так «все 
хорошо».
Но так ли это на самом деле? Жен-

щины, проводящие много времени 
в социальной сети Instagram, теряют 
уверенность в себе и склонны к зани-
женной самооценке – к такому выводу 
пришли британские психологи.
А ведь человек, который счастлив, 

вряд ли будет выставлять свою семей-
ную и личную жизнь, счастье, напоказ. 
Он не нуждается и не требует зависти 
от окружающих, ему вообще нет дела 
до того, что о нем подумают другие 
люди! Он счастлив и пытается сохра-
нить это личное счастье, спрятать от 
чужих глаз.

Наверное, каждый замечал такой па-
радокс: случилось что-то хорошее, но 
только рассказал об этом, и радость от 
случившегося куда-то делась. А если 
человек несчастен, он конечно хочет 
заполнить пустоту в душе, потешить 
гордыню, хочет чтобы им восхища-
лись и завидовали. Вызывать зависть 
– это позиция людей, у которых чаще 
всего есть всё, кроме счастья.
Многие скажут, что делятся фраг-

ментами своей жизни не для того, что-
бы кто-то позавидовал, а чтобы вме-
сте разделить радость. Но ведь даже 
друзья могут позавидовать, осудить и 
далеко не каждый человек обладает 
такой духовной силой, чтобы выдер-
жать искушения, возникающие из-за 
излишней публичности.
Так почему, когда мы хотим поделить-

ся радостью, приходят тревога, скорби 
и страдания? А потому, что плоды хва-

стовства, самолюбия и гордости – это 
всегда скорби и несчастная жизнь.

«Сердце без тайности — пустая гра-
мота». «Счастье любит тишину!» Вы 
наверняка слышали эти народные му-
дрости очень много раз. Так почему 
же мы не прислушивается к ним? К со-
жалению, много тех, кто живёт безрас-
судно и бессмысленно, выкладывают в 
соцсети все, даже сугубо личные вещи: 
от похода к стоматологу до появления 
ребёнка на свет, словно живя с деви-
зом: в Интернет не выложил – значит, 
не было.
Зачем мы самостоятельно выстав-

ляем на суд других людей себя и свою 
жизнь? Сегодня все тебя хвалят, все то-
бой восхищаются, а завтра ненавидят 
и презирают. Но ведь главный наш Су-
дья – это Господь! Он видит все, даже 
если ты не выложил это в Instagram.

Болезни всегда служили напоминанием для живущих на 
земле, что мы не вечны здесь, что нужно родиться в другой 
мир и дать отчет, что сделали в этом мире.

Игумен Никон (Воробьев)

У Бога о болезненном и здоровом состоянии совсем другие 
мысли, чем у нас, и они отстоят от наших, как небо от зем-
ли. Бывает, что Бог болезнию укрывает иных от беды, ко-
торой не миновать бы им, если бы они были здоровы.

Святитель Феофан Затворник Вышенский

Болезнь –  самое благоприятное время для возвращения 
в свое сердце, к Богу. С выздоровлением эта возможность 
опять отходит в бесконечную даль.

Священник Александр Ельчанинов

Во время болезни мы чувствуем, что жизнь человеческая 
подобна цветку, который тотчас засыхает, как скоро он 
распускается... Что наши дни исчезают как тень, что наше 
тело сохнет подобно траве полевой, что жизнь самого 
крепкого человека есть только дыхание; что с каждым ды-
ханием она сокращается, и что биение его пульса подобно 
ударам маятника, приближает его к последнему часу, кото-
рый почти всегда бьет в такую минуту, когда он думает, 
что до сего часа еще долго.

Святитель Тихон Задонский

помощи Эдуарда Николае-
вича Демочкина, Натальи 
Петровны Репкиной, Олеси 
Александровны Платоно-
вой, Алексея Николаевича 
Пенькова было отснято 
более 7 800 фотокадров 
страниц всех имевшихся до-
кументов военного времени 
по Можарскому и Сапож-
ковскому РВК, – рассказы-
вает Сергей Васильевич.
Эти документы – один из 

главных источников ин-
формации. С отснятыми 
материалами можно оз-
накомиться на сайтах Са-
пожковского краеведческо-
го музея (sapojokmuseum.
ucoz.ru), Ухоловской 
районной библиотеки 
(ucholovocentrbib@rambler.
ru) и Сараевской районной 
библиотеки (biblioteka_
sarae@mail.ru). 

– В результате всех про-
веденных поисков было 
вновь выявлено 1668 участ-
ников Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945 годов, 
родившихся в Собчаково, в 
Морозовых-Борках и в близ-
лежащих поселениях: Дми-
триевке, Александро-Пра-
сковьинке, Ширино и во 
входящих в сельсовет на-
селенных пунктах Красные 
Борки, Культура, Красное 
Ширино, Новый Мир, По-
терянный Рай, Проявное, 
которые ранее до нашего 
розыска нигде не значились 
ни в каких известных спи-
сках (и книгах), – подыто-
жил Сергей Васильевич. 

В недавно вышедших ше-
стом и седьмом томах сбор-
ника «Морозовы-Борки» 
опубликованы в том числе и 
новые выявленные фамилии 
земляков – участников Вели-
кой Отечественной войны. 
Стоит сказать, что книги 

Фокин стал издавать, чтобы 
средства, полученные от их 
реализации, можно было 
внести за всех односельчан 
как 10% взнос от суммы сме-
ты будущих памятников в 
виде Памятных поименных 
плит всем участникам во-
йны 1941-1945 гг. К юбилею 
задуманное выполнить не 
удалось, так как во многом 
это зависило (и зависит) от 
местной администрации. 
Однако на сегодняшний 
день Фокин вместе со сво-
ими помощниками-едино-
мышленниками, соавтора-
ми сделал то, что было в его 
силах – создал памятник 
печатный родному селу и 
близлежащим поселениям, 
всем односельчанам-фрон-
товикам, издав семь томов 
сборника «Морозовы-Бор-
ки». Остается добавить, что 
сборники «Морозовы-Бор-
ки» можно приобрести в Ря-
зани в МВЦ им. Е. Кашири-
на «Фотодом», в областной 
библиотеке им. Горького, в 
книжных магазинах «Барс», 
в Морозовых-Борках в зда-
нии администрации, в Са-
пожке в Детской Школе Ис-
кусств и в краеведческом 
музее.

Ирина КОВАЛЕНКО

Счастье
любит тишину

СловоСвятые
о болезнях

Наш Судья – 
это Господь.  Он видит все, 
даже если ты 
не выложил это в Instagram.
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Ее готовили к этому не-
сколько лет. Она все знала 
в теории и прокручивала 
в голове красивые карти-
ны. В них она уже купи-
ла красивые шторы и по-
стелила уютный ковер в 
зале. Даже курочек завела 
и козу. Ну почти все, как 
в песне: «Маленький до-
мик, русская печка, пол 
деревянный, лавка и свеч-
ка, котик-мурлыка, муж 
работящий – вот оно сча-
стье! Нет его слаще...».
Ах, о чем это я? О челове-
ке-романтике, точнее о 
девушке, которая встре-
чалась с семинаристом, 
а потом стала его женой, 
родила ребенка и уеха-
ла жить в село. Вот, это 
то, к чему ее готовили.
Но каким образом? «Курсы 
будущих жен священни-
ков» – разве такие суще-
ствуют? Может они и есть, 
где-то в духовных школах, 
но для нашей героини на-
ставником стал будущий 
муж, который старался 
убедиться в том, что его су-
женая готова будет пойти 
за ним и в огонь, и в воду. 
«Нахал! – подумаете вы, – 
условия ставил». Ан нет, 
все было согласно этикету: 
долгие вечерние беседы 
с разъяснениями для го-
родской девчонки, како-

во это – жить в деревне.
К слову, жених ей хорошо 
помог, и за несколько лет 
страха перед сельскими 
заботами у девушки прак-
тически не осталось. Па-
рень из глубинки, к труд-
ностям привык, не 
пугал, но готовил.
Дааа.... И все каза-
лось прекрасным 
до тех пор, пока 
молодая семья но-
воиспеченного на-
стоятеля сельского хра-
ма не оказалась в пустом 
доме, требующем неко-
торых усилий для полно-
ценного жительства в нем.
И тут вся построенная те-
ория, все мысленные го-
товые картины, даже без 
розовых очков, рухнули. 
Потому что есть очень хо-
рошая поговорка: «Хочешь 
рассмешить Бога, расска-
жи ему о своих планах». И 
девушек-романтиков она 
касается больше всего, по-
тому что в поход-то мы 
пойдем, на закат смотреть, 
а вот в палатке с комарами 
спать не будем.

*** 
Переезд в село пришелся 

на позднюю осень. На носу 
зима. Мамочка с грудным 
младенцем на руках впала в 
послеродовую депрессию: 
ей бы кто чай со сгущенкой 
налил, да спать уложил, а 
тут надо окна новые встав-
лять, от мышей спасаться и 
хлам разбирать. И супруг 
все прекрасно понима-
ет, и помогает с радостью, 
да только ему ведь и слу-
жить надо, и с приходом 
общаться, и благоустрой-
ством храма заниматься. А 
на «нового» батюшку все 

хотят по-
смотреть – 

познакомить-
ся.
Неужели все 

так печально? Есть ли про-
должение у этой истории? 
Или и у священников все 
так грустно со статистикой 
разводов, как в нашей стра-
не: дверь хлопает, девуш-
ка задирает нос и уезжает 
к своей городской маме?
Ну уж нет. Мы собрались 
не для того, чтобы рас-
сказывать о том, как все 
быстро и легко развалить. 
Ведь не зря почти пять лет 
героиня готовилась к ста-
тусу супруги священника.
И вот, после Рождествен-
ского поста, когда для 
слез уже и ведер не хвата-
ло, и мыши все просто от 
тоски попрятались, стала 
наша героиня думать, как 
дальше-то быть. Чашка чая 
согреет ненадолго, мужа в 
любой момент куда-то вы-
зовут, а ребенок-то уже и 
сидеть начал, игрушки пе-
ребирает – значит, можно 
и быт налаживать. 
Получается, пора пове-

дать о том, что же помогло 
набраться сил нашей геро-
ине. Ведь поначалу от стра-
ха казалось, что дом их чуть 
ли не в пустом поле стоит, 
и его ветром сдувает. Ох и 
богатые на фантазию ро-
мантики-паникеры! Но по-
степенно мозг включился и 
стал плюсы в деревенской 
декретной жизни искать.
Дом-то оказался доброт-
ным. Просторным и те-

плым. Просто в 
нем долгое время 
никто не жил. И 
первыми, кто не 

оставил молодо-
го священника, стали 

заботливые прихожане. 
Стала новоиспеченная хо-
зяюшка учиться помощь 
принимать. Ах, она-то 
деловая, привыкла «всё 
сама», а тут руки связаны: 
корми младенца по часам, 
гуляй да спать укладывай. 
И пришлось, хочешь – не 
хочешь, «просить и делеги-
ровать», как и разные ум-
ные тренинги для молодых 
мам в депрессии советуют. 
Кто обои клеить помогал, 
кто полы на кухне стелил.
Что было следующей 

отрадой для молодой ма-
тери? В любую погоду, в 
грязь или в морозец, стала 
она выходить с коляской, 
расхаживать по околицам 
сельским. Транспорт у ма-
лыша крепким оказался, 
все дороги местные выдер-
жал. А большой плюс но-
вой жизни был в том, что 
с пятого этажа спускаться 
не приходилось, тяжести 
не таскать – спрыгнул с 
крыльца, и уже на земле. 
Да и на воздухе с головой 
все налаживается, мысли 
светлеют.
Через некоторое время 

нашлись люди с машиной, 
стали до храма с младен-
цем по воскресеньям под-
возить. Появилась воз-
можность и молиться, и 
общаться, как в «додекрет-
ные» времена. Общения-то 
больше всего и не хватает 
молодой попадье. А в храме 
бабушки всегда приласка-
ют, просфорками от души 
раскормят, да запивки хоть 
целый чайник нальют. Их 
и самих, правда, слушать 
надо все время – но не всё 
слышать, а то в младостар-
чество уйдешь. 
На Литургии в деревен-

ском храме, где народу со-

Молодая 
попадья ищет 

плюсы
Еликонида 
МИЛЕХИНА

Здесь вы найдете тексты и видеоматериалы о Церкви, обще-
стве и семейной жизни. Среди видеопроектов портала – рубри-
ки «Евангелие дня» (толкования священников на евангельские 
чтения), «Отвечают пастыри», «День памяти» (рассказы о почи-
таемых иконах и подвижниках веры), «Слово Архипастыря» и 
другие.

Информационно-просветительский портал 
Рязанской епархии «Логосъ»

Также присоединяйтесь к нам на сайте, 
ютуб-канале и в группах соцсетей! 

facebook.com/logosrzn/, vk.com/logosrzn portal-logos.ru
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Или, общаясь с юноша-
ми, делаешь выводы об 
их друзьях. Все родители 
и воспитатели с самого 
детства пытаются научить 
малышей самым правиль-
ным моделям отноше-
ния к миру, к обществу и 
к самому себе. И дети с 
радостью воспринимают 
слова взрослых, пытаются 
воплотить их в своей жиз-
ни, потому что они доверя-
ют им. Но чем больше ре-
бенок возрастает, тем все 
чаще появляется вопрос: 
почему меня учат посту-
пать вот так, называя это 
хорошим и правильным 
поступком, а большинство 
людей на самом деле по-
ступает наоборот? 
Все взрослые имеют 

опыт и на его основе учат 
детей, как правильно жить, 
а сами поступают против 

своих учений. Вся суть это-
го парадокса находится в 
понимании свободы. Чем 
больше человек становит-
ся взрослым, тем больше 
перед ним встает сложных 
вопросов, которые несут 
свободный выбор: моя вы-
года или добро ближнему. 
Православие конечно при-
зывает к добру, которое, в 
большинстве случаев, под-
разумевает жертву соб-
ственной выгоды. Однако 
в каждом из нас имеется 
забота о себе, которая ча-
сто может перешагивать 
лимит позволенного и пре-
вращаться в настоящий 
эгоизм, что и приказывает 
делать выбор в сторону 
выгоды, забывая о добре. 
Господь дал нам свободу, 

чтобы мы, благодаря вы-
бору добра, любя своего 
ближнего, стремились к 
Нему и создавали счастье 
как для окружающих, так 
и для себя. Но далеко не 
все имеют такие правила 
в жизни. Поэтому и новые 
поколения, всматрива-
ясь во взрослых людей и 
стараясь им подражать, 
делают вывод: если боль-
шинство выбирает личную 
выгоду и гордыню, то это 
и есть правильное пони-

мание свободы. То есть: я 
свободен от обязанности 
исполнять все только по-
хорошему, но наоборот, я 
свободен делать так, как 
захочу. В этом и заключа-
ется главная ошибка.
Церковь не сводится к 

созданию точных правил: 
сейчас надо поступать так, 
а тут вот так. Нет. Господь 
нам дал свободу, чтобы 
мы не были рабами, ина-
че не было бы смысла в 
нашей жизни. Весь смысл 
свободы заключается в 
великих словах блаженно-
го Августина: «Люби /Бога 
и ближних/ и делай, что 
хочешь!». Когда любишь 
ближнего, даже если это 
непросто, любовь научит, 
как себя вести. Ведь в каж-
дом из нас, кроме эгоизма, 
имеется Дух Божий, назы-
ваемый совестью. Вот она 
и призывает нас к истинно-
му добру. 
Через любовь мы мо-

жем и правильно понять 
человека, и познать волю 
Божию, ибо «Бог есть лю-
бовь». Вот такое понима-
ние свободы мы и должны 
показывать и втолковы-
вать детям как словом, так 
и собственным выбор ом 
добра.

Александр
ШАБРУКОВ, студент 
кафедры Теологии 
РГУ им. Есенина

всем не много, младенца 
можно и покормить, и 
рядом в автолюльке по-
ставить. Вместе всю служ-
бу помолиться. Это сей-
час уже малыш на своих 
двух рассекает, только 
успевай от Царских врат 
оттаскивать, а в самом на-
чале посапывает себе под 
Херувимскую и даже на 
Причастии не проснется.
И еще, общение как 

спасало? В современной 
нашей истории есть ме-
сто интернету. Есть ме-
сто видеосвязи. Дом не в 
поле оказался, а на впол-
не благовидной улице, 
прелесть которой можно 
увидеть летом в плодо-
вых деревьях. И магазин 
еще в трех метрах строить 
начали, народ оказыва-
ется за окошком бродит, 
даже пара тетечек с коля-
сками. Интернет ловит, 

модем приобрели, 
а значит еще плюс: 
разговоры с подру-

гами университетскими 
возобновились, а те все 
раньше родили деток, 
поэтому поддерживали, 
как могли. Да, и все же 
о городской маме! Без 
бабушки по видеосвязи 
никуда. Она не близко от 
молодой четы живет, при-
ехать возможности нет. 
Зато есть видеозвонки. 
И уже не так уныло, осо-
бенно по вечерам, когда 
батюшка на всенощной.
А по ночам можно и рабо-
тать, в меру сил и возмож-
ностей, «удаленка» – это 
благое дело, оказывает-
ся. Девушка не забросила 
профессиональные на-
выки и при этом успева-
ла высыпаться. Как? Не 
варила ночью борщ «на 

завтра» и не мыла полы. 

***
Зима тянулась, но усту-

пила весне и лету. Приш-
ли в голову молодой семье 
новые вопросы и новые 
возможности. Опять пы-
тались Бога планами рас-
смешить: землю на не-
сколько соток распахать, 
насажать всего вдоволь, 
забором дом обнести.
Разбежались! И дело 
даже не в малыше. Землю 
у дома тоже сто лет ни-
кто не обрабатывал, бла-
го дело добрые люди хоть 
кусочек в порядок по-
могли привести. Влезли 
лишь помидоры, кабачки 
да лук. А красоту все-таки 
внесла женская рука: ге-
оргины воткнула у стен 
дома. И какой плюс полу-
чила к осени: самые яркие 
краски окружали дом до 

конца октября.
Заметили? Уже 
и к земле руку 
приложила хо-
зяюшка. Не без 
помощи мужа 
конечно. Про 
него можно от-
дельно рас-
сказ составлять.
И вот, сидит 

наша молодая горожан-
ка, спустя почти год, на 
сельской кухне, скатерть 
поглаживает, щеки поро-
зовевшие подпирает. Гля-
дит на закат за сосновым 
лесом, и такая на сердце 
ее легкость. 
Бог ведь всегда посыла-

ет нам то, что надо, лишь 
бы принять и понять, как 
с этим быть, не бежать от 
себя, искать полезное. И 
не сдаваться, потому что в 
один прекрасный момент 
можно понять, как и мо-
лодая супруга сельского 
батюшки поняла, что тя-
желый год не только ее 
жизни, но и страны, с эпи-
демией и прочим коллап-
сом, дано пережить рядом 
с родными, вдалеке от су-
еты, на чистом воздухе, о 
котором так мечтали мно-
гие...

...и делай, 
что хочешь!

Существует очень хороший закон 
педагогики: чему учишь, то исполняй 
и сам. Действительно, наблюдая за 
детьми, в решении почти каждого 
вопроса можно увидеть их родителей. 
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Мы дожили до таких времен, 
что встретили нынешнюю Пасху 
в очень стесненных условиях, не-
сколько даже напоминающих со-
ветские времена, когда далеко не 
все желающие могли попасть в 
храм. Но что получилось в итоге? 
Ведь Господь никогда не попускает 
зла, не имея намерения обратить 
его в добро. Получилось так, что 
верные стали праздновать Пасху 
по домам. Когда люди собираются 
в храмах для празднования Пасхи, 
то такого распространения не 
бывает. А в эту Пасху люди по до-
мам возжигали свечи, ставили их 
на подоконники, молились, и наши 
дома превратились в храмы.

Диавол, конечно, всегда стре-
мится к тому, чтобы оста-
новить богослужение на 

планете, и особенно Божественную 
литургию. Почему он к этому стре-
мится? Святые отцы говорили, что 
Бескровная Жертва – Божествен-
ная литургия – останавливает идо-
лопоклонство и сдерживает диа-
вола. Богослужение, конечно же, 
не удалось остановить, потому что 
священники служили литургию и 
совершали Бескровную Жертву. Но 
врачи и влиятельные мира сего на-
стояли, чтобы люди всё это время 
оставались дома по соображениям 
карантина. С этим обстоятельством 
бывает трудно поспорить.
Сейчас вся планета пребывает 

в ужасе, панике. Все боятся этой 
эпидемии. Нечто подобное было в 
Средние века, когда ходила Черная 
смерть – чума, и в некоторых зем-
лях от нее погибало даже до двух 
третей населения. А так как совре-
менные перемещения происходят 
очень быстро, народ летает само-
летами, то люди за короткое время 
перезаражали друг друга в масшта-
бах планетарных. 

Но мы, христиане, знаем, как 
вести себя в ситуациях эпи-
демий. Мы должны на все 

происходящее реагировать с точки 
зрения Священного Писания. Би-
блия – это Господне руководство к 
действию. Что же мы видим в Свя-
щенном Писании относительно по-
добных явлений?
Во-первых, мы знаем, что Библия 

– это первая книга на планете, ко-
торая определила такое понятие, 
как карантин. С древнейших вре-
мен для людей с заразными забо-
леваниями и даже для тех, кто на 
подозрении, непременно устанав-
ливался карантин. Об этом гово-
рит нам Книга Левит, она входит 
в Пятикнижие. Пятикнижие – это 
Закон Божий, а Господь сказал: «Я 
пришел не нарушить закон, но ис-
полнить» (ср. Мф. 5, 17).
Так вот, Закон Божий устанав-

ливает для нас, что если есть по-
дозрение на заразную инфекцию, 

то человека изолируют. В древние 
времена священники – они же 
были и знахари, то есть знающие 
лекари. Священник осматривал 
человека и, если видел какие-то 
подозрительные признаки, то от-
правлял его в карантин на неде-
лю. Человек должен был вымыть 
свою одежду и ни с кем не общать-
ся. Через неделю священник ос-
матривал его и выносил решение: 
здоров, или же: нужно оставить в 
карантине еще на неделю. И так 
до трех недель. Если человек не 
шел на поправку через три неде-
ли, и становилось очевидным, что 
это заразное заболевание, то он 
получал статус нечистого и обя-
зан был носить черные одежды с 
колокольчиками, чтобы в темноте 
оповещать о своем приближении. 
При входе в какое-то селение он 
издалека должен был кричать: 
«Нечист, нечист!»
Христиане признавали этот Мо-

исеев закон о карантине. В Еванге-
лии от Марка рассказывается, как 
Христос исцелил человека от про-
казы и сказал ему: «Иди, покажись 
священникам» (ср. Лк. 17, 14). Что 
это значит? На основании книги 
Левит, 13 глава, священник мог от-
менить карантин. А мог и не отме-

нить. И когда Христос отправлял к 
священникам, Он действовал на ос-
новании Закона.
Закон запрещал праздновать Пасху 

тем, кто прикасался к чему-то нечи-
стому, к умершему, например. В та-
ком случае было подозрение, что че-
ловек мог заразиться от трупа. А тем 
более не праздновали Пасху те, кто 
находился в карантине. Для таких 
Пасха переносилась на месяц, на два. 
Также переносилась Пасха для тех, 
кто был в дороге, где-нибудь среди 
язычников. Там они не могли полно-
ценно праздновать Пасху.

Заповеди даны не для смерти, 
а для жизни. Вот, показывали 
по телевизору каких-то фана-

тиков, которые во время каранти-
на облизывали решетки гробниц в 
Иране. Вот это настоящие фанати-
ки, они показали фанатизм своей 
веры. Потом все, кто облизывал эти 
решетки, заболели, и несколько из 
них умерло.
В Израиле религиозные иудеи от-

казываются от карантина и соби-
раются в кучи – там уже большая 
часть их заразилась, и они рискуют 
потерять всех почитаемых своих 
старцев, потому что это люди пре-
клонного возраста и умирают пре-
жде всех.
А мы знаем, что не надо искушать 

Господа. Когда диавол искушал 
Христа, он поставил Его на крышу 
храма. Почему именно на крышу 
храма? Храм – святое место, и тут 
должна быть особая защита Божия.

«Кинься вниз, – сказал диавол, – 

Ты не преткнешься ногою Своею о 
камень». Опять же, камень у подно-
жия храма – это тоже святое место.
Что Христос ответил на это? Он 

сказал: «Написано: не искушай Го-
спода Бога твоего» (Мф. 4, 7).
Поэтому мы руководствуемся не 

фанатизмом каких-то больных лю-
дей, и даже не теми рекомендаци-
ями, которые светские люди нам 
предлагают – у них там тоже психоз 
какой-то наблюдается, и свои цели 
в связи с этой эпидемией могут 
быть. Мы руководствуемся Священ-
ным Писанием, а оно учит, что надо 
соглашаться с карантином, надо 
воздерживаться от общения с людь-
ми. Это Закон Божий, и мы будем 
его придерживаться.
Кстати, христианство – это не ре-

лигия храма. Вот иудаизм – это ре-
лигия храма. У них сейчас храма нет 
– храм они могут иметь только на 
горе Мориа, – и они сейчас не могут 
ни жертву приносить, ни каждение 
совершать.
В христианстве все не так. Хри-

стиане первые четыре века вообще 
без храмов жили. Только в IV веке 
стали появляться первые базилики. 
А в некоторых местностях до само-
го IX века не было никаких храмов. 
Христианство возникло как рели-
гия без храма. Но мы все таинства 
можем совершать без храма. Поэто-
му мы никак не ущемлены. Самые 
древние христианские храмы – это 
домашние церкви. Прочитайте по-
слания апостола Павла, где он пи-
шет: приветствую домашнюю цер-
ковь такую-то, или такую-то. Само 
слово «церковь» изначально не оз-
начает храм, здание. Греческое сло-
во «церковь» – эклессия – означает 
«собрание».

Мы знаем, что в последние 
времена христиане поте-
ряют все свои храмы. Как 

начиналась Церковь в катакомбах, 
в таком же варианте она и закон-
чится. Потому что во дни антихри-
ста не будет возможности открыто 
совершать службу, и мы вернемся к 
опыту изначальной Церкви.
И не надо забывать, что Бог любое 

зло обращает в добро, иначе бы Он 
нам этого не попускал.

Протоиерей Олег СТЕНЯЕВ
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Христиане первые 
четыре века вообще 
без храмов жили. Только 
в IV веке стали появляться 
первые базилики. 
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